

Jerumanis, André-Marie

Facoltà di Teologia di Lugano (Svizzera, *Switzerland*)

andre.marie.jerumanis@teologicalugano.ch

La théologie de la miséricorde selon Jean-Paul II

The Theology of Mercy according to John Paul II

Résumé

L'intention de cet article est de montrer la présence du thème de la miséricorde dans divers encycliques de Jean-Paul II pour en dégager leur portée en vue d'une authentique théologie de la miséricorde, et en montrer les conséquences pour la théologie morale et pastorale. Le mystère pascal, lieu de la révélation de la miséricorde divine, offre les fondements pour approfondir la miséricorde divine, découvrir le sens authentique de la miséricorde divine, et la plénitude de la compréhension chrétienne de la miséricorde. Jean-Paul II nous permet de penser de manière chrétienne le rapport entre la justice et la miséricorde. Jean-Paul II peut ainsi parler du «mystère paradoxal de la justice miséricordieuse de Dieu», qui en tant que Père juste exerce sa justice en toute vérité comme un Père qui aime. Dans cette optique Jean-Paul II nous rappelle comment l'amour précède la justice, en est sa condition, en tant que l'amour requiert la justice, mais c'est une justice qui trouve son accomplissement dans l'amour et permet ainsi de fonder une culture du pardon, condition nécessaire pour un monde plus humain. La théologie morale et la théologie pastorale que Jean-Paul II a cherché à promouvoir tout au long de son pontificat, ne peuvent être saisies de manière authentique en mettant entre parenthèse la théologie de l'amour miséricordieux. Au fond Jean-Paul II nous a reconduit à la centralité de la miséricorde dans le programme messianique de Jésus, et a invité toute l'Église à le suivre sur cette voie.

Abstract

The intention of this article is to reveal the presence of the theme of mercy in various encyclicals of John Paul II. In this way, it is possible to identify his significance for an authentic theology of mercy and to show the consequences for moral and pastoral theology. The paschal mystery, place of revelation of divine mercy, provides the basis to discover the true meaning of God's mercy and the fullness of the Christian understanding of mercy. John Paul II allows us to think in a Christian way the relationship between justice and mercy. John Paul II can thus speak of the «paradoxical mystery of the merciful justice of God», that just as Father exercises his justice with truth as a loving Father. With this idea in mind, John Paul II reminds us how love precedes justice, in its condition as love requires justice, but justice finds its fulfillment in love and provides a basis for a culture of forgiveness, a necessary condition for a more humane world. Moral theology and pastoral theology that John Paul II sought to promote throughout his pontificate cannot be captured authentically without the context of his theology of merciful love. John Paul II leads us to the centrality of mercy in the messianic program of Jesus and invites the whole Church to follow him on this path.